

été question dans mes deux brochures, je vais les mettre en un tableau synoptique, qui ne sera pas sans utilité.

- 1615.—Arrivée à Québec des Récollets, premiers missionnaires de la Nouvelle-France. — Construction de la première Chapelle, au pied de la montagne, par les soins du P. Dolbeau et de M. de Champlain. On l'appelait "*Chapelle de Québec*," et elle a servi d'église paroissiale jusqu'à la prise de Québec par les Anglais, en 1629.
- 1619.—Mort du Frère Pacifique Duplessis, le 23 août 1619. Il fut enterré dans la *Chapelle de Québec*, avec les cérémonies de l'Eglise. Son corps fut transporté à Notre-Dame-des-anges quelques années plus tard, et ses ossements reposent en ce lieu depuis plus de deux siècles, à côté de ceux d'Hébert, premier défricheur de la colonie, qui mourut le 24 janvier 1627, et qui fut enterré à ce Convent des Récollets, aujourd'hui l'Hôpital-Général.
- 1625.—Arrivée des Jésuites en Canada.
- 1629.—Prise de Québec par les Anglais. — Les Français, y compris les Missionnaires, repassent en France avec M. de Champlain, moins la famille Hébert.
- 1632.—Le Canada est rendu à la France, en vertu du traité de Saint-Germain-en-Laye. — La *Chapelle de Québec* de 1615 fut détruite, ainsi que l'*Habitation*, par les Anglais, quelque temps avant l'arrivée des Français. En attendant la construction d'une autre Chapelle, les Jésuites, qui étaient revenus seuls dans la colonie, dressèrent un autel dans le Fort Saint-Louis, où les colons se rendaient aux offices divins.
- 1633.—M. de Champlain, n'ayant pu s'embarquer pour le Canada l'année précédente, arrive à Québec en 1633, et fait construire vers la fin de l'année la Chapelle de *Notre-Dame-de-Recouvrance*, près du Fort Saint-Louis, sur la montagne.
- 1635.—Après une maladie de deux mois et demi, M. de Champlain meurt le 25 décembre 1635.
- 1636.—M. de Montmagny, 2e gouverneur, arrive à Québec le 11 juin 1636. J'attribue aux soins vigilants de ce gouverneur la construction de la *Chapelle de Champlain* proprement dite, laquelle existait en 1641, puisque M. Gand y fut enterré.
- 1640.—Incendie de la Chapelle de *Notre-Dame-de-Recouvrance*, le 15 juin 1640.
- 1641.—M. Gand, principal employé des magasins de la Compagnie, meurt le 20 mai 1641, dans une chambre située sous la sacristie de la *Chapelle de Québec*. On voit, par ce fait, que la Chapelle de 1615, incendiée en 1632, réparait en 1641; d'où je conclus qu'elle a été relevée par les soins de M. de Montmagny, probablement après l'incendie de la Chapelle de *Notre-Dame-de-Recouvrance*.
- 1642.—Mort du Père Raymbault, Jésuite, qui fut enterré dans la *Chapelle de Champlain*, près du corps de feu M. de Champlain. La Relation de 1643, en notant cet incident, nous apprend que M. de Champlain fut enterré, en 1635, dans un "sépulchre particulier"; mais elle ne parle point d'une chapelle, ce qui porte à croire qu'elle n'existait point alors.